

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 124 (1979)  
**Heft:** 11

**Vorwort:** Des pailles et des poutres

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 08.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Des pailles et des poutres

Le déficit budgétisé de trois quarts de milliard des CFF pour l'an quatre-vingt a provoqué quelques froncements de sourcils. Aussi est-il demandé à cette régie de le réduire d'un faible dixième. On lui demande, au fond, d'avoir la pudeur de ne pas dépasser, par rapport aux trous précédents, le cadre bientôt usuel. Nous assistons à une quasi-institutionnalisation de l'hémorragie et à l'accession de nos CFF au statut des vaches sacrées de ce pays, lesquelles ne sauraient souffrir aucun «démontage», même si l'accumulation de leurs déficits ruine l'Etat et lui interdit toute vision prospective.

Mais laissons là cette querelle pour dire «tout de go» qu'un Martien s'étonnerait sans doute de ce que notre instrument militaire ne bénéficie pas des mêmes largesses — ou de ce que notre Parlement ne débatte pas du choix des locomotives avec le même soin jaloux dont il entoure les projets militaires.

Que répondre à cet extra-terrestre qui puisse satisfaire son sens de la «simple» logique? Sera-t-il suffisant de lui représenter que l'électorat helvétique masculin comprend plus de 600 000 incorporés et quelque 400 000 assujettis au paiement de la taxe d'exemption (en passant, une disproportion telle que notre Martien pourrait en conclure que l'obligation de servir connaît de bien souples critères d'application), donc plus d'un million de personnes ayant une expérience plus ou moins directe de la chose militaire. Bref, une armée de stratégies virtuels. Mais, ces mêmes ne sont-ils pas, peu ou prou, au fait de nos chemins de fer, qu'ils en soient les fonctionnaires, les employés ou les utilisateurs?

Peu importe, il s'agit d'assainir des pratiques dont on ne voit que trop qu'elles mènent à la banqueroute. A moins que nous n'entendions ravalier notre Etat au rang de gestionnaire d'une faillite qui ne profitera qu'aux liquidateurs.

RMS